
ＮＩＥ 実践報告書 

    冬休みを利用した新聞活用学習 

                              宮崎市立檍中学校 
                              教諭 坂元 博信 

 
１ 実践の内容 

   ２年生社会科の冬休みの課題として全員に新聞活用学習に 
  取り組ませた。 
  冬休み前の１時間を使って、説明をしたあと共通課題である

「五輪招致問題」の感想を書かせた。（資料１） 
   ねらいとして、世の中の動きに対する興味・関心を高めるこ

とと３年生の社会科学習（公民的分野）に自主的に取り組める

ことが相乗効果によりスムーズに行えるようにこの時期を選

択した。 
   

 
 
   

＜新聞活用学習＞ 
 
 目標   世の中のさまざまなことを理解し、自分の考え（感想）を表現することに 

よって、社会的な動きに対する興味・関心を高めるとともに社会科学習に 
自主的に取り組めるようにする。 

 方法  ① 興味をもった新聞の記事を見つける。 
② それに対して要約・自分の考え（感想）をワークシートに整理する。 

（資料 ２） 

     ③ 生徒作品の中から優秀作品として抽出したものを原稿用紙に書きなおすこ

とを指示する。（資料 ３） 

 注意事項 ・ 要約、自分の考え（感想）を最後の行まで適正な文字の大きさで書く。 
      ・ 記事の内容は、２つは政治・経済・環境・福祉・教育などの中から選び、

１つは、スポーツ・事件などでもよいとする。 
 

 
                          

資料１ 共通課題 



２ 生徒による作文 （４例） 

 

   ① 各国のためにがんばる「障害者」   －いざパラリンピックへ－ 
    抜粋 
     約４０カ国から出場するこの大会で

は、障害者はスポーツを楽しむことを条

件としている。こういったスポーツ大会

も私たち健常者と同じように、自分の闘

志を燃やして戦う。私たちはオリンピッ

クは見ても、パラリンピックはあまり見

ることがないと思う。日本の誰が出てい

るかは知らないが、オリンピック選手の

心のようにすごく燃えているはずだ。日

本のためだけではなく世界の各国のために障害者

はがんばってくれるだろう。その時はその障害者

を少しでも応援しようじゃないか。普通のオリンピックのように応援してみれば

いいにではないか。 
     その中でも日本は特に金メダルをたくさん持って帰ることを祈りたい。 
 
   ② ２０１０年度 税制改正の記事を読んで 

抜粋 
     たばこ税についてです。たばこ１本５円で１箱（２０本入り）で１００円程度

値上げすることはいいと思います。その理由は、たばこを吸うことは「百害あっ

て一利なし」と言われるように健康上の問題が多いからです。私はもっと値上げ

をするべきだと思います。なぜならたばこの値段が上がるにつれて購入する人も

減り、たばこの害も減ると思うからです。 
 
   ③ 五輪招致問題について 

抜粋 
      五輪だと世界は注目するだろうけど、そ

れを世界の人々は望んでいるのだろうか。

中には競技さえ見られればそれでいいと

思う人もいるだろうし、平和を訴えたとし

ても、どの程度心に響くものだろうかと考

えました。 
      被爆地広島・長崎の五輪招致に関しては、

資料２ ワークシート例 

資料３ 原稿用紙による作品 



「平和」という問題を含んでいるからこそ、さらに賛否両論が考えられるのだ

と思います。 
 
   ④ 学力向上は避けられない課題 

抜粋 
       この協議会は２００４年度に設立されたものですが、２００２年度に行わ

れた県の基礎学力調査で、もともと県内でトップクラスの成績を誇っていた

延岡市の平均がすべての教科で県平均を下回ったのがきっかけだそうです。 
      協議会ではこのような問題を解決するべく、特に外部講師の受け入れに力を

いれているようです。中学校教諭が小学生を教えたり、旭化成の OB を講師

として学校に招いたりなど地域の人的資源の活用も検討しています。 
 
３ 授業後の生徒の感想 

 
○  初めは、どの記事を選ぶかが大変だったが、記事を選択した後、自分の考えを書く

ことは勉強になったし社会に参加できたような気持ちになって楽しかった。 
○  友だちと選んだ記事について話をする機会があり、自分の考えが広がり、社会勉強

をしたような気持ちになった。 
       
４ おわりに（授業者による成果と課題） 

        
生徒はなかなか日頃は新聞を読む機会が少ないと想像するが、政治・経済・環境・

福祉・教育等の課題をあたえるとさまざまな内容の記事について感想を書くことが

できた。このような新聞活用学習を行うことは、生徒各自の社会問題への関心を深

め、問題意識を育てることへつながったのではないかと考える。 
課題としては、生徒に社会について広く目を向けさせるためにも、このような新

聞活用学習を定期的に実践する必要があると考える。また、記事を選び感想を書く

だけではなく、授業の中で、生徒の考えを広げることにつなげるためにも、記事に

ついて他の生徒と交流をもつ課題を設定する必要がある。さらに、評価方法も工夫

するなど多様な視点からも授業実践を積み重ねる必要があると感じた。 
 


